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这是一场开创历史的改革!发轫于八闽大地!功成于全国!带来了我国农村生产力的又一次大解放"

这是一场意义深远的改革!触及产权问题核心!惠农利民!增进我国亿万林农实实在在的获得感"

这是一场不停步的改革!从绿色生产到绿色生活!在生态文明建设中不断把改革推向深入#

却顾所来径!苍苍横翠微# 影响深远的集体林权制度改革!肇始于福建省武平县的一个穷山村!成为继家庭联产

承包责任制后农民的又一大创造#
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青山吐翠!林木丰茂" 盛夏的福建武平县捷文村!绿树掩

映!青瓦白墙!一派生机勃勃的景象"在村委会!头发有些花白

的李桂林向记者展示了一份编号为
!""*

年第
*

号的林权证"

#林改后!山还是那座山!但却成了我的山" $他说%

自己的山!自己说了算" 在
!""*

年以前!&大包干上山$!

是包括李桂林在内全国亿万林农的一个梦%

上世纪
+"

年代!由于一些历史原因!以家庭联产承包责

任制为主要方式的农村土地改革!没有从山下延续到山上!山

林一直属于集体所有%林农对集体林不能管'不敢管'不想管!

而村集体又管不住'管不好'没法管" 捷文村
*,-

户村民守着

!.,

万亩林地!依旧过着穷日子"

&拿斧头的比拿锄头的多" $当时任捷文村党支部书记

的李永兴回忆说!滥砍滥伐现象挥之不去!有些人砍树理直

气壮!&那是国家的树!不砍白不砍!白砍谁不砍$" 胆大的白

天砍!胆小的晚上砍!有人甚至雇人砍!干部想管管不了"

林业到了不得不改的地步"

!""*

年!改革在这个闽西小

山村里酝酿"

改革一开始!就遇到了分歧" 有人希望分山到户!各家管各

家(有人主张由有实力的大户承包经营(有人主张由政府和村干

部分!有人主张由村民自己分(还有人在观望!准备随大流)*

经过反复权衡! 从多数村民利益出发! 捷文村决定按照

&山要平均分!山要群众自己分$和&耕者有其山$的原则!把所

有的集体山林平均分给农户%

!""*

年
*!

月
/"

号!李桂林幸运地领到了全国第一本新

式林权证% 捷文村!这个不起眼的小山村!开启了集体林权制

度改革的大门% 随后!这项改革在武平全县推广%

事情越搞越大!人们心里开始打鼓% &心是悬着的% $武平

县林业局副局长吴吉富说!山分是分了!林权证发是发了!但

没有上面的红头文件!分下来的山会不会被收回+

犹如旱田期盼甘霖!基层的群众实践!渴望着来自顶层的

呼应%

!""!

年
,

月!时任福建省省长习近平到武平调研!充分

肯定武平林改的做法!作出了&集体林权制度改革要像家庭联

产承包责任制那样从山下转向山上$的指示!为集体林权制度

改革指明了方向!这项改革在福建全面推开%

所有权明晰激发了群众的积极性!让山定权'树定根'人

定心!
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年间!福建活立木蓄积量净增
*.1

亿立方米!森林覆

盖率从
!""!

年的
,!.2,3

提高到
,0.203

%

&过去造林!一锄头一个坑!树活不活听天由命%现在不同

了!这山!这林子都是自己的!大家把山当田耕!把树当做儿来

养%$李桂林乐呵呵地说!林改以来!全村没有发生一起盗伐案

件!也没有发生一起森林火灾%

以&明晰产权'放活经营权'落实处置权'保障收益权$为

主要内容!集体林权制度改革实现了&山有其主'主有其权'权

有其责'责有其利$%
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年!党中央'国务院决定!启动全国

集体林权制度改革%
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包括山水林田湖在内的国土资源!是资源'资产'资本的

&三位一体$%森林资源通过明晰产权成为一种资产!如何将其

盘活为资金'资本!成为新一轮深化林改的关键%

&林改之后!老百姓有了林木经营权'使用权!但采伐是唯

一的变现途径%林业生产周期漫长!导致很多林农缺乏资金进

行扩大生产和改善生活% $ 福建省林业厅林改处处长徐文辉

说%

为了使广大林农手中的林业资产变成资本! 集体林权制

度改革后不久! 福建省随即展开了以林权抵押贷款为中心的

林业投融资体制改革%

武平县城厢镇的造林大户李福明为了解决资金问题!曾

想尽各种办法% &没有抵押物!直接找银行贷款!不仅利息高!

手续还麻烦!其中最麻烦的是!必须找到担保人% $
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年!武平县完善林权抵押贷款!由县财政安排资金

作为担保金!林农可利用林权证直接获得贷款% 当年!李福明

拿出林地进行评估!不到一个星期就贷了
*"

万多元% 去年他

又贷了
/"

万元% &林权直接抵押贷款利息低!

/"

万元的贷款!

一年需要
2"""

元的利息!真正让我们林农受益了% $

手里有了钱!造林不再慌%从
!""!

年至今!李福明通过与

人合股等方式!不断扩大造林规模!带领当地村民种植杉木'

竹林等五千多亩% &如今一立方米杉木利润在
0""

元以上!毛

竹年收益也有几十万元!山林真正成了林农的绿色银行% $

同样尝到甜头的还有李桂林% 林改中!李桂林分到了
!""

多亩林地!靠种毛竹和采竹笋!一年也有一万多元的收入% 不

过!他很快有了新的烦恼% 树木生产周期长!一棵苗木从种植

到砍伐!得到收益短则十几年!长则二三十年%林地虽如银行!

却是&存$易&取$难%

很快!李桂林找到了致富新招%他通过林权证抵押贷到了

*"

万多元!风风火火地发展起林下经济!通过合理利用林下

空间!种植了花卉'药材!还养殖了一千多只鸡鸭% &不用砍树

一年就能增收两三万元% $

&我们林农刚拿到林权证时!只会计算直接砍树能挣多少

钱!现在学会了从经营林下经济的角度算长远账%$李桂林说%

近年来!福建省接连出台政策!大力发展林药'林菌等林下种

植业!林禽'林蜂等林下养殖业!森林人家'森林景观利用等森

林旅游业!对森林资源进行全方位立体开发%

如今!连绵起伏的绿色群山!为林农致富增添了新途径%

武平县梁野仙蜜养蜂专业合作社负责人钟晚生! 返乡带头创

办合作社!带动
0""

多户农民加入养蜂行业% &合作社统一购

买养蜂的工具! 还上门收购蜂蜜! 林农只需要在家里定点养

蜂!每年就可以收入
!

到
0

万元$%

福建还把林下产业发展与精准扶贫相结合%
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年以

来! 省级财政投入
/./

亿元林下经济扶持资金! 其中扶持
!/

个省级扶贫开发重点县占资金总量的一半以上%

产权是市场机制的核心% 国家林业局调研组报告认为!

!""!

年发端于武平的集体林权制度改革!在全国实现了五个

&率先$,率先推开了触及产权的集体林权制度'率先探索林权

融资'率先成立了林权收储担保机构'率先开展重点生态区位

商品林赎买等改革试点'率先开展设施花卉种植保险试点!全

面实施森林综合保险%

步步深入的林改!正让&林农得利$最大化%福建各地扶持

林农转型发展油茶' 花卉' 苗木' 竹业和林下经济! 总面积

-+""

余万亩!林农的涉林收入占其总收入比重超过
!03
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&价值
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多万元的林子!说不让砍就不让砍了!损失谁

来买单+ $罗范钦是永安市西洋镇旧街村的一位林农!得益于

林改!通过承包林子迈上了致富路%可
!"*"

年起!他有
*""

亩

林子被划入重点生态区位!禁止砍伐%

随着生态建设的推进!福建省从
!"*"

年起!对一些位于

交通主干线'水源地等重要生态区位的商品林实行限伐政策%

辛苦种下的树既不能变现!也没法拿到银行抵押贷款%林

农的苦恼也是当地政府的苦恼%不砍!林农利益受损%砍了!生

态效益受损% 有没有一个两全之策+
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年底!永安市在福建省率先探索赎买制!由政府出

钱把商品林买过来%在永安市林业局局长郑凌峰看来!这是双

赢之策%当年底!一个非营利性的生态文明建设志愿者协会在

永安应时而生!负责执行赎买和保护工作%

在经过第三方公司评估后! 罗范钦的杉木林按市场价被

赎买了%&每亩林子的评估价近万元!价格很合算%$截至目前!

永安已完成赎买重点生态区位商品林
/.1

万亩% 原本要砍伐

的商品林!变身为&绿色不动产$!既保住了绿色森林!又守护

了林农的钱袋子%

福建
!"*0

年率先在部分重点生态区位开展商品林赎买

等改革!接着又逐步扩大试点范围% 今年初!福建省发文将这

一改革向全省推开!明确&十三五$期间实施重点生态区位商

品林赎买面积
!"

万亩%

&简单的砍伐得不偿失% $永安市林业局副局长杨敏告诉

记者! 造林-砍伐-再造林是传统的经营模式! 砍伐后再造

林!达到同样的生态效益要再等
!"

多年%&赎买后的林子通过

科学细致的经营!最终培育成参天大树% $

罗范钦当初被赎买的林地!曾经繁密的杉木林变稀疏了!

林下还套种了不少楠木! 有的已有几米高% &这叫抚育性间

伐%$西洋镇林业站站长林福星说!通过两次间伐!保留长势较

好的杉木!砍掉一些长势不好的杉木!为补植乡土阔叶树留下

空间% 据测算!
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年后!像这样的林子出材量将高达
/"

至
0"

立方米!补植的阔叶树将逐渐取代针叶林!实现生态效益最大

化%

改革中遇到的问题!要用改革的行动去回答% &每一项改

革都离不开以人为本!林改也是如此% $福建省林业厅副厅长

严金静说! 林改的核心就在于让老百姓享受到实实在在的生

态红利! 深化林改的重点就在于有效实现百姓富和生态美的

双赢%

&集体林改!就是要建立责权利明晰的林业经营制度!调

动广大林农造林育林的积极性和爱林护林的自觉性%$国家林

业局局长张建龙说%

借力林改春风!实现&绿色转型$%作为全国首个国家生态

文明试验区的福建省!生态文明制度体系的创新探索!正在向

林权改革'流域治理'绿色金融等多个领域纵向延伸!&绿色发

展$逐步从理念走向现实% $新华社电%

$%WX9<YZ([\:G]^_`K

!


